



Tres familiares lloran junto al ataúd de Ayhan Arik, una de las 39 víctimas mortales del atentado en la discoteca Reina de Estambul. / SEDAT SUNA (EFE)

Europa afronta un año en que el populismo mide su fuerza en las urnas

ÁLVARO SÁNCHEZ, **Bruselas**
Uno de los mayores retos a los que se enfrenta Europa en 2017 es el avance populista en Holanda, Francia, Alemania y la República Checa. Cada elección supondrá un nuevo examen para la clase política dominante ante la pujanza en las encuestas de formaciones partidarias en su mayoría de abandonar la UE e implantar duras medidas contra la inmigración, a la que vinculan con el terrorismo, uniendo así las dos mayores preocupaciones de los ciudadanos, según el Eurobarómetro. **PÁGINA 6**

Turquía paga con una masacre su intervención en la guerra de Siria

Un atacante mata a tiros a 39 personas en una fiesta de Fin de Año en Estambul y se da a la fuga

MARGA ZAMBRANA, **Estambul**
Los cuerpos de seguridad turcos lanzaron ayer una operación de búsqueda del hombre que, armado con un fusil de asalto, dejó 39 muertos y 69 heridos en una discoteca de Estambul donde se celebraba el Año Nuevo. Aunque el Estado Islámico no reivindicó el atentado inmediatamente, este lleva el sello del yihadismo: ma-

sacre indiscriminada en un lugar laico. Turquía cerraba así un año con más de 300 muertos en atentados terroristas, incluido el em-

ANÁLISIS

Otra celebración de horror para Erdogan

Juan Carlos Sanz

bajador ruso Andréi Kárllov, muerto a tiros en un acto público en Ankara el pasado 20 de diciembre. El Gobierno de Recep Tayyip Erdogan, aliado de los opositores a Bachar el Asad, medió con Rusia para lograr la tregua en vigor en este momento en Siria y desde verano combate activamente al Estado Islámico dentro de ese último país. **PÁGINAS 3 A 5**

Las obras de Unamuno, Lorca, Valle-Inclán y Muñoz Seca pasan a dominio público

Los autores del 36, a disposición de todos

J. R. MANTILLA / T. KOCH, **Madrid**
La obra de Miguel de Unamuno se sumó ayer a la lista de autores de los dos bandos desaparecidos al inicio de la Guerra Civil cuyos derechos de autor pasan a ser de dominio público transcurridos 80 años desde su fallecimiento. Unamuno murió el 31 de diciembre de 1936. Aquel año España se partió en dos y arrasó un futuro de

brillantez en las letras al grito de “¡Mueran los intelectuales!”. La Biblioteca Nacional ha elaborado un índice con 377 autores cuyas obras quedan libres de derechos. Valle-Inclán, Lorca, Muñoz Seca, Maeztu... “Toca tender puentes entre ellos, más ahora que se multiplican las posibilidades de difusión”, afirma Ana Santos, directora de la biblioteca. **PÁGINA 23**



GUILLERMO VALDÉS
Exdirector del CISEN

“La violencia va a seguir creciendo en México durante 2017”

JACOBO GARCÍA, **México**
“La violencia en México seguirá creciendo en 2017 porque el Gobierno no tiene una estrategia adecuada y seguimos sin una policía local depurada”. Guillermo Valdés, que fue director del CISEN (Centro de Investigación y Seguridad Nacional) entre 2007 y 2011, augura que la ola de criminalidad continuará en aumento en el país, después del año más violento desde que Enrique Peña Nieto llegó al poder, en 2012. Valdés critica el papel de las fuerzas de seguridad. Sobre el Ejército, afirma: “No está hecho para defender los derechos humanos. Está hecho para matar al enemigo”. **PÁGINA 9**

El Gobierno de Venezuela libera a siete presos políticos

MAOLIS CASTRO, **Caracas**
Siete presos políticos han sido liberados en Venezuela, según afirmó el presidente, Nicolás Maduro. Entre ellos está el que fuera candidato presidencial Manuel Rosales, detenido en octubre de 2015. En el fondo de estas liberaciones se encuentra la tensión entre el Gobierno chavista y la oposición por mantener o no las conversaciones para solucionar la crisis política, económica y social que vive el país. Según el Foro Penal Venezolano, hay 103 presos políticos. **PÁGINA 11**

ADEMÁS



Dudamel en Año Nuevo: el difícil arte de pronunciar el vals

Luces y sombras en el Concierto de Año Nuevo con el venezolano Gustavo Dudamel al frente de la Filarmónica de Viena. **P24**

deportes

Bolt, Phelps y Biles, los grandes triunfadores de 2016